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文化經緯
嚴詩喆

「斜陽無限／無奈只一息間燦爛／隨雲
霞漸散／逝去的光彩不復還／遲遲年月／難
耐這一生的變幻／如浮雲聚散／纏結這滄桑
的倦顏……」 一代歌后披着訂製婚紗，決意
嫁給舞台；踏着紅地毯，一步一台階地往上
離去，訣別舞台；樓梯頂部的大門徐徐打
開，她走進大門、轉身揮手，鄭重而瀟灑地
道出 「再見」 ……梅艷芳的最後舞台，瞬間
定格，一刻永恆。

不久前，由梁樂民執導的傳記電影《梅
艷芳》，將上述舞台經典再現於大銀幕，將
梅艷芳的人生故事娓娓道來。二○○三年的
香港，正在經歷SARS帶來的公眾健康危
機、小市民生存危機、行業發展危機等困
境，而梅艷芳正步入她人生旅程的最後階
段。正如世人所見，她選擇以開演唱會、以
歌唱的方式，為香港這個家及家人、同時也
為自己打氣。電影以虛實結合的手法，帶觀
眾回顧梅艷芳親力親為地籌備最後演唱會的
情形，包括申請場館、考察場地以及台前幕
後的各項工作。最後舞台恍如只有一刻燦
爛、卻瞬間永恆的夕陽光輝，讓世人念念不
忘。若此番締造藝術生命傳奇的歷程還稱不

上 「黃金時代」 ，那什麼才算呢？
「黃金時代」 這一提法出自蕭紅給蕭軍

的一封信，並由蕭軍收入他負責整理、註釋
的《蕭紅書簡輯存註釋錄》。蕭紅在這封寄
自日本的書信中寫道： 「窗上灑滿着白月的
當兒，我願意關了燈，坐下來沉默一些時
候，就在這沉默中，忽然像有警鐘似的來到
我的心上： 『這不就是我的黃金時代嗎？此
刻。』 於是我摸着桌布，回身摸着藤椅的邊
緣，而後把手舉到面前，模模糊糊的，但確
認定這是自己的手，而後再看到那單細的窗
櫺上去……自由和舒適，平靜和安閒，經濟
一點也不壓迫，這真是黃金時代，是在籠子
過的。」

置身亂世、顛沛流離的蕭紅，是中國現
代文學史上的代表作家之一。正當世人同情
她迫不得已、流離輾轉，她卻能在安頓下來
的片刻，饒有興致地關了燈、靜默地坐着、
沐浴着白月光，甚至認為這動盪中的片刻安
寧就是黃金時代。而當世人詫異於她的豁
達，想要多領略、體察這般 「自由和舒適，
平靜和安閒」 的心境時，她來了句 「這真是
黃金時代，是在籠子過的」 ，直讓人摸不着

頭腦。 「對於自己的平安，顯然是有些不
慣，所以又愛這平安，又怕這平安。」 這大
概是蕭紅對其 「籠子裏的黃金時代」 論述的
一點註解。

假如生在衣食無憂、安定祥和的年代，
蕭紅還能寫出《生死場》《呼蘭河傳》這樣
的傳世佳作嗎？還會被魯迅認可為當時中國
「最有前途的女作家」 嗎？若非迫於生計，
梅艷芳無需自四歲半登台、積累舞台經驗，
她還會被港人念念不忘？ 「籠子」 看似規限
了自由，但對文藝創作而言，誰又能否認它
激發創作潛力的可能？毫無邊界的自由真實
存在嗎？是真正的自由嗎？誰又能斷言，存
在規限的自由，不具備激發 「創作黃金期」
的可能？

宋人蘇軾曾以 「滄海一粟」 、 「蜉蝣於
天地」 來形容人生之短暫與渺小。那麼，就
個人生命來看，是否存在或該如何定義所謂
「黃金時代」 呢？如果說，蕭紅的 「黃金時
代」 是顛沛流離中，來不及習慣便轉瞬即逝
的 「平安」 時刻；那麼，梅艷芳的 「黃金時
代」 ，便是那些剎那永恆的絢爛時刻，那些
這輩子能夠拚盡全力爭取、絕不留待下輩子

才去實踐的藝術與生命傳奇。藝術與生命相
互成就的傳世絕響，稱得上黃金時代的絢爛
時刻。

當年，為何偏偏只有梅艷芳能夠強撐病
體、挺身而出、以自己的方式去打破一座城
市的愁雲慘霧？《梅艷芳》這齣電影提示觀
眾反思：當下或再過五年、十年、二十年，
懷念梅艷芳，究竟有何歷久彌新的價值？如
果僅僅借緬懷梅艷芳及其所在的、已經逝去
的年代，來強化 「今昔」 之別，感慨 「今時
不同往日」 ，甚至怨天尤人，這似乎有違梅
艷芳本人出身草根、從不怨天尤人、直面現
實困境、與命運抗爭到底的為人處世信念、
準則和精神。

是否真有最好的時代？怎樣才算最好的
時代？置身 「黃金時代」 是與生俱來的巧
合、僥倖，還是每個人在此刻、當下所創
造、成就的生命傳奇？梅艷芳拚盡全力、用
生命來成就藝術傳奇的最後舞台，不是 「黃
金時代」 的終結，而是她燃燒着自己向公眾
宣告： 「黃金時代」 就在生命潛能爆發的每
一個當下，就在個人將創造火光極致燃燒的
此時、此刻、此地。
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本文見報是二○二
一年最後一天，每年年
終之前，本港各大媒體
有一個例行動作，就是
回顧過去一年各個領域
發生的重大新聞，例如
十大港聞、十大兩岸新
聞、十大國際新聞、十
大財經新聞等等，當
然， 「十」 的數字不一

定準確。所謂溫故而知新，這種做法有
一定意義，但今時今日未免顯得有點老
土，為何不能來點新意？

近日內地一本文學雜誌就搞搞新意
思，向明年第一期刊物的所有作者提出
一個問題： 「如果將二○二一年拍一部
電影，你想取的名字是──」 ，這個問
題既基於現實，又讓答題者有很大的想
像空間。雜誌推介了六名作者的答案，
筆者不僅覺得很有趣，而且頗有共鳴。
當中有四部影片與肆虐全球的新冠肺炎
疫情有關：《沒戴口罩的外星人》不必
多說，《丈量地球》是指疫情下人們活
動的空間只剩下家中與超市，地球卻憑
空變大了，這令我想起近日電視新聞的
畫面：被疫情分隔兩年的親人，在通關
的苦苦等待中，只能在咫尺深圳河邊境
用望遠鏡隔岸相望，一解相思之苦。
《未完待續》，指二○二一年從很多角
度看就像是二○二○年的某種複製黏貼
式的延續，人與人之間的距離失去往日
的度量標準，真實與虛構的邊界漸漸模
糊。這個答案似乎與疫情有關又不僅關
乎疫情，特別是作者對真實與虛構的關
係的感受似乎有些無奈，讓仍未走出疫
情困境、而且不知何時能走出這一困境
的每一個人，深有同感。

我最有感覺的是《水滴人類》，作
者解釋說，這是一部未來科幻片的名

字，因為疫情，人與人的關係徹底改
變，每個人包裹在一個特殊的水滴裏，
人們通過大腦植入的芯片進行交往溝
通，居住的環境不再是房屋，而是一種
充氧設備，人類不再是親密無間相互需
要，而只是活着的機器。作者的想像力
引起筆者突發奇想，如果疫情讓所有人
的居住環境由房屋變成充氧設備，人人
居者有其氧，香港人最煩惱的房屋土地
問題，不就一下子煙消雲散了嗎？當
然，絕對沒有人會願意成為活着的機器
或者機器人。無論如何，生活需要想
像，特別是身處困境的時候，想像往往
能讓人們增加戰勝困難的勇氣。

第五部片子名字《單翅膀的少
年》，寫作者自己的經歷。最後一部題
目是《離開》，這是一個與環保有關的
題材，作者寫道，西雙版納大象的長途
遷移，馬斯克火星移民計劃的密鑼緊
鼓，古老的地球經受考驗，我們究竟該
如何自己讓棲身的地方溫暖、安詳、幸
福？這個題目超越了國界和種族，向人
類發出紅色警報：地球告急、人類和動

物共同生存的環境告急。如果我們不能
立即行動救救地球，我們將被迫離開，
但是人類真的可以離開地球移民火星
嗎？近年內地的環保意識、環保建設可
以用突飛猛進來形容，習近平主席一句
「綠水青山就是金山銀山」 ，把國家提
倡環保減排政策與普通老百姓對美好生
活的嚮往和追求聯繫起來，深入人心、
深得人心，這是中國落實減排目標最大
的信心所在。環保減排的國策不僅改善
十四億國人的生活環境和生活質量，更
推動中國潔淨能源產業的革命性發展，
於國家、於人類都功德無量。

看完內地作家對過去一年的感受，
筆者心有戚戚。棄我去者昨日之日不可
留，為何香港沒有一家媒體在送舊迎新
之際，以某種形式關注一下香港市民對
過去一年有何感受？如果有人用以上的
同一個問題問筆者，我給這部關於過去
一年的影片的命名是《再出發》，這個
名字也很老土，更談不上半點想像力，
但卻是由衷而發。祝各位讀者新年快
樂！

你如何命名二○二一年這部影片？
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冬日涮羊肉及其他
搬來香港的第二年，

冬日降溫的幾天頗為想念
北京的銅鍋涮肉。雖然知
道香港也有東來順，不過
用的是電爐子，還兼賣些
淮揚菜品，因此未去。後
來發現尖沙咀的泰豐樓在
冬日竟然有傳統紫銅炭鍋
涮羊肉，於是約了個北京
朋友一道去打牙祭。

冬日的晚場大概是泰豐樓生意最火爆的
時候，還未上樓便覺人聲鼎沸。一張張紅枱
布桌子上都立着高聳的銅火鍋，看色澤已使
用多年，顯出一絲滄桑感。為了引導熱氣上
流、調節火力，每個銅鍋上都套着拔火管，
顯得銅鍋十分瘦長，拔火管口冒着一陣陣熱
氣，令人身子一下子熱了起來。香港的冬日
雖然很短暫，但此地濕度高，一旦降到十五
攝氏度以下便覺得寒冷，是吃涮羊肉的好時
候。

點好羊肉、毛肚、腐皮等涮品後，我們
便去拿醬汁了。這裏的醬汁雖然也是麻醬、
腐乳及葱蒜為主，但不見我想念的韭菜花
醬。除此之外還有魚露（大約替代滷蝦
油）、黃酒、醬油和香油等調料，供食客選
擇，港人謂之 「混醬」 。在北京，調製獨特

的麻醬小料是店家的工作，而且是每
家名店的商業機密，這裏讓客人自己
動手混醬，出來的結果自然不及北
京名店的濃郁鮮美，又無糖蒜可配，
清口小菜只有麵糊放得偏多的辣白
菜；也吃不到如聚寶源水準的小燒
餅，只有空殼叉子燒餅，這些都是無可奈
何的了。

令人遺憾的倒是羊肉本身，用的是新西
蘭羊肉，不分部位，菜單上只一件 「羊
肉」 ，什麼上腦、腱子、黃瓜條、羊磨襠和
羊三叉之類的報菜名功夫全然用不上。新西
蘭羊肉肉質不及內蒙古羊肉豐腴細膩，加之
冷藏到港，新鮮度已不足，涮完之後顯得乾
身老硬。對北京人而言，在這裏吃涮羊肉只
是聊以慰藉鄉愁之法，要吃到絕好的北方涮
羊肉則不太現實。

不過泰豐樓的鹽爆牛羊做得不錯，清鮮
適口，芫荽梗、大葱絲清甜鮮香，牛肉和羊
肚一個嫩一個脆，十分開胃。所謂鹽爆，其
實應該寫作芫爆，因其需先爆香芫荽梗。南
方人一聽 「爆」 肚仁兒之類，就以為是炒，
其實這裏的爆字並不一定與炒有關，可以鹽
爆、油爆也可以湯爆，其中湯爆就是湯煮並
無炒製；鹽爆不勾芡，較油爆更為清爽。泰
豐樓給鹽爆牛羊配了一碟滷蝦油，一般湯爆

才需要用這做蘸水。同樣做法的還有鹽爆管
廷，是這裏的名菜。管廷即豬黃喉，為豬的
主動脈，烹製前需仔細清洗，並拖水去掉多
餘油脂，改刀亦考驗刀工，最後便是火候技
巧，實乃功夫菜。

之前去泰豐樓，還吃了些其他菜式，都
顯得一般，做得較為粗糙，味精也沒少用。
按理說，如此盛名的餐廳當年應該出品精
細，不至於在燒雙冬裏放這麼多醬油和蒜
末，又勾上極厚的芡汁，令人完全吃不出冬
筍和冬菇的味道。沙鍋豆腐裏的食材未精細
改刀，與北京沙鍋居以前的老方子一比，這
豆腐少了釀的步驟，高湯也不到位，感覺像
一鍋亂燉；鹽下得重，加上不少味精，吃完
口乾舌燥。食材用得也不考究，冬筍一吃就
知不新鮮；而宮保蝦球的蝦也不是活的。

在德國，每個班的
學 生家長們會建一個
WhatsApp群，便於分享
學校資訊和日常溝通及交
流關於學生老師的各種情
況和問題。我家小孩班上
的家長也有這樣一個群。

那天傍晚，一位爸爸
發了一條長信息，隔着屏
幕都能感受到言語之間氣呼呼的
火藥味兒。事情是這樣的，他的
兒 子 加 入 了 班 上 同 學 們 的
WhatsApp群，前一天晚上同學
們在群裏聊天，其中有一位同學
把他們的聊天記錄截屏下來發給
了另外一個可能不在群裏的同
學。這位爸爸並沒有透露截屏同
學的名字，他想表達的重點是後
面一句話：

「我希望各位家長告訴你們
的小孩，在德國，截屏分享聊天
紀錄是違反隱私法的！這是違法
的！」 他語氣非常嚴重的樣子，
就差大寫加粗 「違法」 這兩個字
了。

很快有位媽媽便出來打圓
場，說我們完全同意您的觀點，
確實這是小孩們開始使用手機後
我們需要操心的新問題。

本來以為這個事情就結束
了。第二天，這位爸爸又跳出來
了，點名道姓地說： 「這條信息
是給某某某的父母的，我兒子跟
你的兒子溝通了，然而顯然你們
的兒子並沒有意識到這是個錯誤
並且還覺得很好玩。」

看來這位爸爸是真的生氣
了。很快，某某某的媽媽出來解
釋說她兒子已經意識到這是個錯
誤並且道歉，他也並沒有覺得好

玩，以後一定會注意等
等。

無獨有偶，後來我
跟學校另一個班的小孩
媽媽聊起這件事情，她
顯然也經歷過類似的事
情。在疫情期間有一段
時間學校關閉大家都上
網課，可能有的小孩覺

得好玩就截屏網課上的一些小孩
發言時的視頻圖像之類的。有位
媽媽發現以後就非常生氣地在他
們家長群裏說， 「誰要是再截屏
有我家小孩臉的圖像，我就立刻
發律師信！」

在德國生活的這幾年，我也
發現了德國人在保護隱私方面特
別地重視，尤其是對小孩。小孩
們在學校或者其他機構參加任何
活動都需要填寫一份授權書，表
示同意有小孩面孔的視頻或者照
片出現在公開的媒體或者網絡
上。如果不同意，他們會對視頻
或者照片裏這個小孩的臉進行虛
化模糊處理。有一次兒子參加一
個活動，就是忘記讓我們簽一個
「肖像授權書」 ，差點沒去成。

可見在這方面，活動舉辦方是謹
慎又謹慎。畢竟，這是一不小心
就會收到律師信的大事兒。

在這邊長大的小孩耳濡目
染，從小也對保護自己的隱私有
很強烈的意識。他們的房間不能
隨便進，書包不能隨便翻，筆記
本不能隨便看……這可能對控制
欲強好奇心強的父母確實是個挑
戰。但不得不說，這應該是作為
父母，尊重小孩、意識到並且承
認他們是獨立個體的第一步，也
是他們獨立成長的第一步。

小孩的隱私

 

































 

富貴長春

飲饌短歌
吃吃君

IG：mrchichi1988

維港看雲
郭一鳴

柏林漫言
余 逾

市井萬象



以中國財富文化為主題的 「富貴
長春──中國傳統財富文化展」 現正
在成都博物館舉行，來自全國九家文
博單位的一百一十餘件（套）文物免
費向公眾開放，展現中國財神文化和
祈財習俗的文化大觀。展期至二○二
二年三月二十日。

圖為展出的西王母陶座銅搖錢樹
局部。

新華社

▲泰豐樓的涮羊肉。 作者供圖


